



## Economía de la conducta sostenible : nudges verdes /

Calvo, José Luis,  
autor.  
aut

Monografía

"La Tierra no pertenece a los hombres; los hombres pertenecen a la Tierra" y debemos protegerla, aunque solo sea por puro interés de supervivencia. Esa es la filosofía que recorre este libro. Y La Economía de la Conducta Sostenible (ECS), y en concreto los nudges verdes -los "empujones" a hacer lo correcto-, es la herramienta que se presenta para ayudar en la búsqueda de ese equilibrio entre el planeta y los seres humanos. No descubro nada si afirmo que la humanidad, que no el planeta, está en peligro. Tenemos problemas demográficos, con una población en crecimiento exponencial y dos pandemias contrapuestas: el hambre y la obesidad; problemas medioambientales, resumidos en el cambio climático, pero también tecnológicos, energéticos -es una falacia afirmar que se puede sustituir en breve plazo la energía fósil por energía verde, y, además, esa "transición" se basa en materiales raros escasos y en un nuevo colonialismo- y económicos. El crecimiento económico continuado y ad infinitum es imposible; y el actual modelo socioeconómico capitalista es, además de injusto, inviable. Viendo estos problemas, por momentos he tenido la sensación de que la humanidad se comporta como la orquesta del Titanic: hay que seguir tocando mientras el barco no se hunda. Otra cuestión que abordo es qué entendemos por sostenibilidad. Este concepto se ha convertido en un "bálsamo de Fierabrás". Mi conclusión es que fuera de la sostenibilidad fuerte todo, incluidos el Pacto Verde Europeo o los ODS, es simple posturo del mundo occidental para no adoptar las medidas necesarias y compensar al resto de los humanos, las otras especies y el planeta. El corazón del libro es la Economía de la Conducta Sostenible, y cómo podemos utilizarla para enfrentarnos al cambio global. Empezamos con sesgos que nos hacen decir una cosa y hacer otra: la aversión a la pérdida, el sesgo al presente, y los efectos rebote, NIMBY y confesionario. Y seguimos con los tres ejes a través de los cuáles puede actuar: que el planeta está interconectado, que las acciones deben ser coherentes y que, de verdad, lo racional es ser sostenible. Los nudges verdes, la herramienta que se desarrolla en el capítulo 5, pueden actuar por cuatro vías: la opción por defecto; los incentivos y normas sociales para actuar verde; destacar los costes ambientales y remover las barreras para las acciones verdes. Pero ni los nudges verdes ni la ECS son la panacea, y deben ser combinados con otras muchas medidas, especialmente la concienciación de todos y cada uno de nosotros, y del conjunto de la sociedad. En el libro hay una especial referencia al mundo rural en el que trabaja la Cátedra. A la vista de las políticas de la UE y de España, y de los estudios de diferentes autores, da la sensación de que les sobran las personas que viven en él. Se toman decisiones sin tenerles en cuenta y se "invade" su espacio vital para instalar macroparques eólicos y fotovoltaicos, que nos garantizan un falso futuro verde. Una política que puede tener muy graves consecuencias para todos, incluidos aquellos que hoy las disfrutan. Dos conclusiones finales: la primera es que la palabra clave es equidad. Sin ella la humanidad tiene un mal futuro; en segundo lugar, que la Economía es una ciencia social, que no tiene una caja de herramientas que puede utilizar en cualquier lugar y situación. Debemos ser más humildes y, al mismo tiempo, más osados. Volvamos al Arte de la Economía. [

---

**Título uniforme:** Economía de la conducta sostenible

**Título:** Economía de la conducta sostenible nudges verdes José L. Calvo

**Editorial:** Madrid Dykinson [2024]

**Descripción física:** 313 páginas ilustraciones (color) 24 cm

**Mención de serie:** Cuadernos de la cátedra de territorios sostenibles y desarrollo local

**Bibliografía:** páginas [291]-313

**Copyright/Depósito Legal:** M 21516-2024 Oficina DL Madrid

**ISBN:** 978-84-1070-668-2

**Materia:** Desarrollo sostenible Economía ambiental Educación del consumidor

**Punto acceso adicional serie-Título:** Cuadernos de la cátedra de territorios sostenibles y desarrollo local (Dykinson)

---

## **Baratz Innovación Documental**

- Gran Vía, 59 28013 Madrid
- (+34) 91 456 03 60
- [informa@baratz.es](mailto:informa@baratz.es)